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本报讯 3 月 16 日，南车时代新材召
开第五届董事会第十七次会议和第五届
监事会第十二次会议。会议审议通过了公
司 2010 年度总经理工作报告、2010 年度
财务报告、2010 年度董事会报告、2010 年
度监事会报告及 2010 年度利润分配及资
本公积金转增股本预案等多项议案。

2010 年，公司坚持“讲科学统筹资源
项目，谋发展兼顾效率安全”的工作思

路，在竞争日益激烈的市场环境下，不断

提升研制平台、管控发展风险，做强轨道

市场，做大风电产业。通过全面开展精益
生产，科学调配资源，充分发挥技术、市
场等核心优势，优化内部管理，持续降本
增效，圆满完成了公司董事会年初制定

的各项工作任务。
报告期内，南车时代新材整体经营

运行状况良好，经营规模迅速扩张，收
入、回款、利润及资产规模等主要经济指
标均再创历史新高。公司全年共完成销
售收入 23.2 亿元，较上年增长 8 亿元，
增幅为 52%；全 年实现净利 润 1.99 亿
元 ， 较 上 年 增 长 1.04 亿 元 ， 增 幅 为
109%。

（规划证券部 胡志强）

时代新材召开 2010年度董事会和监事会

本报讯 3 月 8 日，铁道部驻武验办
丁晓训主任、卢福明主任，铁道部驻株洲

（时代）验收室、铁道部驻株洲验收室相
关工作人员等一行 7 人对南车时代新材
进行了为期一天的安全质量大检查。

审核组在会上听取了南车时代新材
的专题汇报，并以部颁标准为基本依据，

通过查阅文件、核对记录、现场检查等方

式对体系管理和现场管理进行了抽样检
查，重点关注铁路线路机车车辆零部件

的安全性与稳定性。

卢福明认为，从检查情况看，南车时代

新材干部员工对铁道部安全大检查要求高
度重视，对质量共同文件的贯彻和落实，行

动迅速，部署具体，取得了良好的效果。

南车时代新材总经理杨军表示，南

车时代新材将根据本次检查中发现的问
题和专家给予的建议，立即组织整改，举

一反三。同时，将重点加大文件管理、制

度执行、RAMS 分析、供应商管理等目前
比较薄弱环节的力度，进一步提高质量

管理水平，提升产品竞争能力，为铁路安

全做出应有的贡献。

（质量管理部 罗婵）

时代新材通过铁道部安全质量大检查

本报讯 3 月 9 日下
午，南车新产业事业部
总经理林田在时代新材
副总经理龚志强的陪同
下考察了时代新材天津
子公司，风电产品事业
部副总经理潘艺、天津

子公司生产总监陈国娟
等热情地接待了林田一
行。

林田一行首先深入
叶片生产车间，全面了
解了天津子公司生产运
营情况。天津子公司自
2010 年正式注册成立以
来，已建成年产 200 套
多兆瓦级风电叶片生产
平台，全年生产发货近
100 套，充分利用天津的
行业区域优势，进行了

大量的卓有成效的工艺
改进与创新，使叶片成

型 周 期 从 年 初 的 72 小
时 / 片降低到 36 小时 /
片，全年在天津、株洲两
地共计节约材料成本超
过千万元。听到这些情
况的汇报后，林田勉励
大家要充分利用天津的
产业集群优势，不断向
竞争对手学习，向整机厂学习，早日跻身
国内一流叶片生产企业行列。

随后，林田一行还认真听取了子公

司 2011 年工作要点，南车新工业园叶片
项目建设情况的汇报，并强调指出：要着

力抓好天津新工业园建设，将其建设成

规划科学、布局合理、装备齐全、设施精
良、管理先进的一流产业化基地。

（天津叶片子公司 黄腊梅）
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本报讯 3 月 29 日，时代新材在行政
楼 505 会议 室召开 2011 年精 益 生产 工
作会议，时代新材总经理杨军、日本 TPS
推行专家竹之内、各主体单位相关负责
人及精益生产推进骨干人员共 100 余人
参加了会议。

会上，时代新材常务副总工程师宋
传江作了题为 《2011 年精益生产工作》
的报告。他回 顾了 2010 年精 益生 产工
作，从改善精益指标体系、建设流动化生
产线、试点精益物流管理、推行精益班组
管理 、构 建精 益人 才 体系 5 个 方 面 对
2011 年重点工作进行了部署。

日本专家竹之内老师对 5 个业务单
元现场 5S 情况进行了总结，重点介绍了

各业务单元精益物流存在的问题。

会上，株洲所运营管理部部长曾志
田充分肯定了时代新材精益生产取得的
成绩，他对新材获得中国南车三星级精
益生产示范线表示祝贺，同时对新材提
出了殷切的希望。

杨军强调，要以宏观指标拉动为导
向，明确精益指标、统一指标数据统计方
式。精益示范线建设是今年的工作重点，
各业务单元要尽快提交精益示范线建设
方案。要构建精益人才培养体系，制订下
发精益带位管理办法，让精益带位与员
工职业发展通道紧密结合。同时，要持续

推进精益供应链建设，让物流与 ERP 联
系起来，搭建供应链信息化平台。

各业务单元总经理和生产总监分别

与杨军、宋传江签订了 2011 年精益生产
目标责任状。

自实施精益生产工作两年以 来，南
车时代新材从精益项目导入，精益指标
考核，从精益试点到精益示范线建设各
方面开展了一系列扎实有效的工作，推
动公司精益生产有序迈进。

2011 年，时代新材精益生产工作将
以示范线建设推广为重点，借用 TPS 精
益物流管理模式，建立公司精益供应链
管理，加强精益推行力度，精益带位职业
通道化，全面导入精益理念，为打造精益

生产型企业夯实基础。

（运营管理部 姚新元）

———公司召开 2011 年精益生产工作会议

3 月 5 日，工塑
产品事业部与北汽模
塑科技有限公司 （简
称北汽模塑） 正式签
订了合 作框 架协 议，
由工塑产品事业部提
供 的 汽 车 保 险 杠 注
塑、涂装业务将成为
北汽模塑在长株潭地
区唯一合作伙伴。双
方 集 中 发 挥 各 自 优
势，达到互利双赢的
局面。

北 汽模塑在汽车
外饰件具有丰富的行
业经验和研发、质量保
证能力，是国内保险杠
生产的一流企业，并具
有北汽控股株洲分公
司的业务资源。工塑产
品事业部的凭借着地
域、材料改性、生产设
备等优势，成功进入汽
车内外饰件的发展领
域，成为汽车产业新

的突破。

（工塑产品事业部 蒋
婷婷、李蕴）

工塑产品事业部
与北汽模塑建立
合作伙伴关系

本报讯 近日，工塑产品事业部获得
格力电器 （中山） 小家电制造有限公司
2010 年度“优秀供应商”称号，成为唯一
一家获此荣誉的材料供应商。

2009 年，工塑产品事业部开始进入
格力 （中山） 小家电市场，经过设备整
改、人员培训，不断与客户方磨合并整
改，电暖器用耐温改性 PP 当年下半年实
现批量供货 220 多吨，实现首战大捷。

2010 年上半年，在电暖器生产淡季
的时候，工塑产品事业部对格力（中山）

小家电采取多管齐下的策略，提前完成

了多个材料的试用认证，且在原有基础
上向客户提出降本优化方案，同时加强
与客户各部门的关系 , 年底已有多款新
材料试用合格，并批量供货。

据了解，珠海格力电器股份有限公
司（简称“格 力电器”）是目 前全 球最大
的集研发、生产、销售、服务于一体的专
业化空调企业，格力空调连续 6 年全球
销量领先，是中国空调业唯一的“世界名
牌”产品。格力（中山）小家电是格力电

器的全资子公司，全部原材料均选用行
业品质优良的物料，对供应商的选择要
求非常苛刻。

由 于工 塑 产 品 事 业部 的 产 品 性能
好、质量稳定、业务跟踪到位、售后服务
反应快速，因此得到格力（中山）小家电
的认可，并获得 2010 年度“优秀 供应
商”，为工塑公司改性材料市场开创一个
新的里程碑。

（工塑产品事业部 唐嵘 龙光宝）

本报讯 2 月 24 日，由中共株
洲市委、株洲市人民政府组织的
2010 年度全市文明建设工作表彰
大会在市委礼堂召开。

会上，市委、市政府对在 2010
年全市文明建设工作中取得显著
成 绩 的 2 个县 区、100 个单 位 和
200 名同志，分别授予了株洲市
文明建设工作先进县市区、红旗

单位、先进单位和先进个人的称
号。绝缘产品事业部荣获了“株洲

市文明建设工作先进单位”的称

号，绝缘产品事业部总经理汤海
涛荣获“株洲市文明建设工作先
进个人”的称号。

（绝缘产品事业部 洪煜晟）

工塑产品事业部获格力电器
“优秀供应商”称号

本报讯截至 3 月 31 日，弹性元件事
业本部累计完成销售 38300 万元，同比
增长 52.78%，圆满完成一季度目标，并
且再次实现了跨跃式增长。

一季度，弹性元件事业本部积极围

绕时代新材“抓机遇做强线桥机辆，提效

率做大风电汽车”的工作方针，深度挖掘

弹性铁垫板、风电弹性支撑、欧洲空气弹

簧、载重车推力杆、大功率机车项目等众

多优质项目，这些项目成为了强劲推动
公司向前发展的动力。借助良好的开端，
事业 部 将为 公司 顺 利 完 成全 年 经 营 指
标，做出更大贡献。

（弹性元件事业本部 魏炜）

弹性元件事业本部
实现首季开门红

本报讯 2 月 14 日，时代新
材桥梁产品事业部 市场部收到
来自中国仪器进出口 公司的中
标通知书，合计中标 8 千多万
元。这是公司第一次成功中标的
外资引进项目。同时，在这次投
标中，公司是唯一一家没有使用
投标代理公司而 成功中标的生
产制造商。

（桥梁产品事业部 陈湘）

桥梁产品
事业部中标
8千万订单

本报讯 3 月，公司分团委以“寻雷
锋足迹，建和谐新材”为主题，开展了
“温情三月—学雷锋系列活动”。

3 月 31 日晚七点，公司分团委举
办了“寻雷锋足迹，建和谐新材”主题
演讲比赛决赛。青年们在参与比赛的
过程中，更加深刻地了解了雷锋精神

的本质，感受到雷锋精神的伟大。大家

纷纷表示，在工作中要学习雷锋无私
奉献、不怕苦不怕累的精神，在生活中

要学习雷锋的勤俭朴素，以青年的实

际行动践行雷锋精神，为新材的发展
添砖加瓦。

经过两个小时的精彩角逐，最后来
自弹性元件事业本部团总支的李亭亭
荣获演讲比赛决赛的一等奖。
各基层团组织结合自身情况开展了

形式多样的立足岗位学雷锋活动。弹

性元件事业本部团总支开展了以“弘

扬雷锋精神 服务现场管理”为主题的

青年团员义务劳动活动；绝缘产品事

业部团总支结合自身情况精心组织开

展了“与时俱进学雷锋，创先争优促发
展”主题活动；工塑产品事业部团支部
以“学雷锋，树新风，共创工塑新风貌”
为主题开展了岗位学雷锋活动；技术
中心团支部开展了以“青春的奉献”为
主题的厂区美化 活动；其它团（总）支
部也结合自身情况开展了形式多样的

立足岗位学雷锋活动。在春风洋溢的

三月，公司范围内掀起了学习雷锋的
热潮。 （分团委 侯明）

寻雷锋足迹，建和谐新材

全力打造精益制造型企业

在全市 2010 年度
加速推进新型工业化
先进单位和先进个人
表彰大会上，市委办、
市 政 府 办 对 在 2010
年全市推进新型工业
化进程作出了突出贡

献工作中取得显著成
绩 的 6 个 县 市 区 、6
个市 直部门 、16 家 企
业 和 54 名 同 志 进 行
了表彰。绝缘产品事
业 部 荣 获 了 2010 年
度加速推进新型工业
化 先 进 企 业 三 等 奖
（绝缘产品事业部洪煜晟）

简 讯

刘登良来时代新
材进行学术交流

绝缘产品事业部
获加速推进新型
工业化先进企业
称号

分团委开展“雷锋月”系列活动

绝缘产品
事业部
文明建设
工作受表彰

演讲比赛合影绝缘团总支开展义务剥线活动

本报讯 近日，从詹天佑科学技
术发展基金会传来喜讯，南车时代新
材总经理杨军同志荣获“第十届詹天
佑铁道科学技术奖———青年奖”。

詹天佑铁道科学技术奖（简称詹
天佑奖）奖励为铁路科技事业做出突
出贡献的科技人员，促进铁路科技进
步和人才成长。詹天佑奖设大奖、成就
奖、贡献奖、青年奖、专项基金奖。詹天
佑奖是首批经国家科学技术奖励办公
室审查批准，并在铁路科技领域有重

大影响的奖项。

（行政人事部 孙亚）

杨军获“第十届
詹天佑铁道科
学技术奖青年奖”

本报讯 近日，高新技术企业管理
工作网发布了 2010 年度 " 国家火炬计
划重点高新技术企业 "，南车时代新材
成为继 2007 年获得该项证书后，再次
被授予国家级重点高新技术企业称号
（证 书 编 号 GZ20104300021），也 是 自
2008 年新的 《国家火炬计划重点高新
技术企业管理办法》实施以来，首批按
新标准认定的高新技术企业。

国家火炬计划重点高新技 术企业
认定由科 技部组织 实施，是一 项发展

我国高 新技术产 业的指导 性计 划，旨
在促进高 新技术成 果的商 品化、产业
化和国际 化。其中，火炬 计划 重点高

新技术企业的评选为三年一次，要求

被认定企业要具备较强的研究开发能
力和技术创新能力外，还要求企业主
导产品的技术水平在国内处于领先地
位，同时企业的高新技术产品销售收
入 至 少 要 占 据 企 业 年 销 售 收 入 的
60 %。

据悉，在本次评 选中，全国共 有
3027 家企业进行 申报，最终仅 有 772
家企业通过认定。对南车时代新材而
言，荣获 " 国家火炬计划重点高新技术
企业 " 是企业自主创新和 核心竞争力
提升的又一重要标志。

（技术中心 裴洪志）

时代新材获“国家火炬计划重
点高新技术企业”称号

会议审议通过公司 2010 年度总经理工作报告、财务报告、董事会报告等多项议案

3 月 16日，中国
涂料工业协会专家委
员会主任刘登良教授
来时代新材进行 " 涂
料 行业 《十二 五》科

技创新和发展思 路 "
专题学术交流，交流
会在 公司行政楼 404
召开。

刘登良教授从涂
料 行业发 展基 础、涂
料 行 业 发 展 环 境 分
析、《十二五》期间如
何提升行业整体创新
能力及《十二五》期间

涂料行业重点项目建
议等方面进行了系统
介绍，随后就涂料技
术人员提出的问题进
行了交流，交流会持
续 4个小时。
（技术管理部 杨毅）

http://www.trp.com.cn
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" 主营业务成本下降 1%；加强内
部管理，全年期间费用同比 2010 年下
降 1%。 "

2011 年，时代新材将着重解决企
业管理和生产经营活动的效能问题，

促进经济效益 和经营质量的提高，紧

紧围绕公司生产经营管理中的效益、

效率、质量、安全等问题，深入到重大

项目、物资采购、产品销售、质量安全
等关键环节和重点部位，通过多种手
段，切实纠正管理效率低下、资金浪费
等问题，规范各业务单元的经营管理

行为和业务流程，促进公司降低成本、

增收节支，提高经济运行质量和效益，

确保企业可持续发展。

（本报记者 编辑整理）

2011 年，绝缘产品事业部降本增
效工作以开源节流、降本增效、寻求突
破为工作思路，将采取以下主要措施
确保实现降本增效目标：一、深入开展
“金点子”提案活动。每月收集“金点
子”提案，并由专门评审小组召开立项
评审会议，对通过的项目进行实施，由
党群工作部进行跟踪，每季度进行动
态反馈。二、稳步推进采购降本工作，

实施招标采购，降低成本，如风电线用
云母带采购，比去年同期采购成本降
低 7.5%，从 81 元单价降至 75 元，预
计平均每月可节省 6 万元。不断开发
新的供应商，增加新的供应渠道，减少
预付款的比例，减少资金占用。三、继
续 推行精益 生产和 质量 QC 活 动，实
行流线化生产，减少在制品库存；加强
人员培训，控制生产误差，提高产品合

格率，降低质量损失。四、有效开展设
备、工艺降本工作，加强设备管理，对
设备进行工艺改进，提高设备运行效
率，加强设备保养，防止设备原因造成
的批量报废。五、严格执行财务预算，
规范供应商付款周期，所有挂账付款
供应商原则上延长一个月付款，通过
比较筹资方式、节约财务费用。六、改
进物流工作方式方法，启动发运时间

前移项目，杜绝货物晚到现象；引进合
格承运商，加大承运商之间的竞争力，
从而达到降低运费的目的，对装卸工
序整体外包，降低劳务费用；将部分产
品的木盘和铁盘回收整体外包，提高
回收率，降低采购成本，1-3 月预计降
低成本 10 万元。

（洪煜晟）

历年来，工塑产品事业部以“合理

化建议”、“金点子”、“ QC”及“技术创
新”等多种方式在全公司范围内开展
降本增效活动。在全体项目组成员的
共同努力下，时代工塑降本增效活动
取得了可喜的成绩，据统计，2009-2010
年 共 实 现 “ 增 收 节 支 ， 降 本 增 效 ”
1996.92 万元。

根据几年实际运行情况，工塑产
品事业部现已制定了降本增效奖励办

法，有效调动了员工的积极性，制定了

降本增效管理办法，形成了相应管理

体系，将降本增效项目纳入了日常管
理工作，保证活动高效运行。

2011 年，工塑产品事业部将主要
致力于技术创新类降本增效，运用科

学的手段降本增效。在保证产品质量

的前提下，通过配方调整、新材料运
用、生产流程优化及工艺创新等方法，
直接降低产成品生产成本，实现产品
利润最大化。如正在开展的改性尼龙
组项目，产品年需求量近 1000 吨，通
过对基础材料加以研究，对高速铁路
用材料配方及工艺进行了改进，直接
降低成本近 3000 元 / 吨，给公司带来
了巨大的效益。

在十二五期间，工塑产品事业部
必将高效运用技术创新的力量，坚持

降本增效，为保证公司健康发展，提高

公司经营质量，实现十二五宏伟目标
不断努力。 （颜文娟）

CMYK

随 着全球 的通 胀预期 增加，国
内的 CPI 不断创下新高，对于涉及公
司 利 润 的 增 长 的 不 为 人 知 的 另 一
面———“ 降低采 购成 本”愈 发显得 艰
难。

2011 年，时代新材弹性元件事业
本部结合各自实际，分别从优化产品

结构、降低采购成本和物料消耗、推进

项目节能、持续改善等内容主动寻找
降本增效措施 ,制定系列实施计划。

在物资采购过程中，制定全年降

低采购成本 2000 万元的目标，其主要
采取整合产品资源，将部分产品打包
进行招标，扩大招标范围；引入一次交
检合格率、交付及时率、前期开发配合
等质量、交付可量化的具体指标，构建
供应商考评体系，降本增效。

在生产过程中，分别通过提高生

产效率和减少委外费用；工艺改进，减

少过程损耗；降低线路产品生产成本；

材料成本降低、废品降低等主要几个
方面入手，尽可能地降低生产成本。

另外，业务部门在原材料上涨的
市场环境下，对产品进行合理提价、清
理应收账款，采用合理运输方式，不断
降低运输额外支出。

此外，弹性元件事业本部年初启
动“持续改善活动”，将改善建议纳入
部门年度考核责任状，号召全体干部

员工共同实现“降本增效”，为公司储

备能源、降低成本、提高效益奠定基

础。 （向小娇 曾辰）

桥梁产品 事业部自 成立之初，以

市场为导向，一方面加快创新降本，另
一方面积极开拓市场，促使经济效益
不断攀升。 2008 年，事业部开展了“降
成本保项目，和谐发展”为主题的系列
活动，全年降本增效近 1000 万。

通过“课题”形式围绕生产经营开
展活动，让员工在项目中理解公司文
化、融身团队、创造效益。大力开展 QC
活动，在公司 2009 年 QC 发布会上，事
业部选送的 4 个课题中有 2 个分别取
得一 、二等奖的好 成绩；2010 年，QC
又结硕果，产生效益 70 多万。

积极采取低价战略储备钢材。在

2010 年钢价全面上涨的情况下实施低
价锁定，有效防范了涨价风险；通过技
术创新、合理化建议等多种措施累计
降本 3000多万。

低成本就是高技术，就是核心竞
争力。 2011 年，桥梁产品事业部将以
精益生产推进为抓手，以连续梁支座
并线为契机，拉动成品及铁件库存的
降低。实现消除连续梁中间库，按简支
梁并线思路进行改善，进而带动并实
现四个精益化生产模式（精益销售、精

益设计、精益质

量、精益物流）。
从意识着手，加
强 精 益 生 产 在
整 个 事 业 部 乃
至公司的推行。
要 求 全 体 员 工
紧 紧 围 绕 生 产
实践，深入实施
降本增效活动，
把“金点子”活
动 引 伸 到 生 产
的各个环节，全

员参与，集思广

益，每人至少提
出 一 条 降 本 合
理化建议，从身
边点滴做起，结
合岗位实际，挖
掘自身潜力，制
定 切 实 可 行 的
查漏补缺、降本增效的措施，事业部将

按汇总—论证—实施 等步 骤进行，对
能产生效果的合理化建议表彰嘉奖。
同时，结合公司要求，持续开展“降成

本保项目，和谐发展”主题活动，落实
公司“降本增效”精神，通过抓党建促
发展，大型版报宣传、问卷调查、活动
小结等多种形式统一思想认识，通过

降库存、强化过程质量控制、工艺优化
等创新降本思路，确保桥梁降本工作
持续、健康发展。

（刘虹怡）

开源节流 降本增效

弹性元件事业本部
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工塑产品事业部

自从 2010 年以来，中国风电行业
进入完全竞争阶段，叶片陷入了激烈

的同质化竞争与市场化需求减缓的矛
盾之中。今年是公司“十二五”工作开

篇之年，也是风电产品事业部发展的
关键一年。现阶段，市场形势千变万
化、产品价格持续下滑、原材料价格不
断上涨，事业部面临着极大的成本压
力。风电产品事业部结合今年创先争
优活动，大力开展以“力争市场、严保

质量、降本增效，为事业部发展保驾护

航”为主题的专项活动，继续打好“资

金战、价格战、质量战”这三大战役，全

力实现事业部“十二五”开门红。

目前，风电产品事业部降本增效
活动正如火如荼地进行。风电产品事
业 部 专 门 成立 了 领 导 小 组及 工 作 小
组，确立了外抓市场、内保质量、开拓
思路、加强管理的工作方针，制定了全
年的整体规划，将活动分为四大阶段，

并对每一阶段都作了细致而具体的安

排部署，力求实效。

“低成本就是高技术”。经过细致

研究，事业部制定了十四个项目，从以

下几个方面做好内部深挖潜工作：一

是增加供应渠道，降低原材料采购价
格；二是通过工艺优化降低材料消耗；
三是 通 过 规 范的 员 工 管 理及 流 程 控
制，精打细算，消除一切人力、物力的
浪费；四是加强叶片的新材料体系开

发，加速推进聚酯叶片等新项目的开

发工作。

同时，风电产品事业部号召株洲、

天津两地各级领导干部、全体党员发

挥党员先锋模范作用，发动和带领事

业部全体员工积极行动起来，将降本
增效作为今年创先争优活动的中心工
作来开展，为公司发展作出贡献。

（李君）

风电产品事业部

力争市场 严保质量 降本增效

攻关细节 强力推进
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QC 成果发布会上“硕果累累”

精益生产示范线，降本增效的深层解读

三、 未雨绸缪强化管控

五、目标：两个“1%”

四、人人当好“管家婆”
“聚 沙 成

塔 ， 积 少 成
多。”宏伟的目
标，必须一一
分 解 才 能 完
成。企业要实
现 降 本 增 效 ，
需要每位员工

为 之 共 同 努
力。

李 灿 是 弹
性元件事业本
部制造中心的
员工，在 工作
中，他积极提
出改善建议，如辅助原料 MC 循环使
用及环保回收处理方案，经过验证，以
前 每 月需 用 200 公 斤 左 右 清 洗 过 滤

网，现每月只需要 30 公斤左右，大大
降低了辅助原料的使用，每月节约成
本 3000 元左右。

“降本增效”岗位之星

坚持现金为王，努力提升企业自
我造血功能。不论从规避风险的角度
还是降低成本的角度，2011 年的资金
管控工作仍是公司财务管控工作的重
中之重。 2011 年是公司历史上资本性
投入最集中的一年：公司已经初步安
排了超过 7 个亿的资本性支出 计划。
公司资本投入所需资金预计将通过发
行短期融资券的方式筹集，但正常经
营所需资金仍将从根本上依托自身的
造血功能。公司继续围绕“进”和“出”
两个方面持续深入做好文章：

—“进”：公司要进一步研究对营
销人员的有效激励与考核政策，修订现
行绩效考核模式，把经营层的压力通过
有效途径传递给一线营销人员，自上而
下真正调动全体商务人员的工作能动
性，通过科学的绩效管理机制帮助公
司的回款管理工作再上新台阶。

—“出”：继续坚持“量入为出”的

原则，在持续改善回款状况的前提下，
完善程序性付款机制，进一步提高资
金收、付的匹配度，确保企业现金流的
健康运转。

坚持产业结构的持续优化，力争
投入资本价值最大化。始终坚持“有
限资源投入价值最大化”的原则来作

为我们选择项 目和投资产业的基础。

所有的投入都需要计算资金成本。从
“十二五”开始，国资委对央企的年度
经 营 业绩 评 价指 标 将 全 部引 入 EVA
（经济增加值）指标取代传统的单纯净
利润考核；这是出资人评
价经营者经营业绩的重大
导向变化。在这种新的导
向下，也需要我们各级经
营层更加关注投入与回报
之间的关系。作为经营层
必须明白：出资人投入得
越大，你所肩负的责任也

越大，所需要创造的价值也越多。
坚持财务预算管控，确保公司运

营效率的持续提升。 2010 年公司期间
费用 率同比 2009 年 实际降 低 了 3 个
百分点：其中管理费用率同比降低 2
个百分点，营业费用率同比降低 0.5
个百分点，财务费用率同比降低 0.5
个百分点。主要得益于两大方面，一是

企业做大后的收入增幅显著高于费用
增幅，规模效益凸显；二是财务预算控
制基本到位。

﹒《荀子 富国》：" 百 姓时和 、事业
得叙者，货之源也；等赋府库者，货之
流也。故明主必谨养其和，节其流，开
其源，而时斟酌焉，潢然使天下必有馀
而上不忧不足。" 后以 " 开源节流 " 指

开辟财源，节约开支。

“历览前贤国与家，成由勤俭破由
奢。”目前，市场经济日趋成熟，行业竞
争已进入白热化阶段，产品利润空间
不断地被压缩，面对这一严峻现实，企

业如何摆脱窠臼，完成自我升华，实现

永续发展，是摆在每位企业经营者面
前的问题。

一、引子

二、我们的压力来自哪里？
挑战一：订单压力凸显。付款周期

加长、客户对价格更为敏感、竞争更为
激烈，争取订单压力巨大。

挑战二：原材料价格大幅波动。大
宗商品等原材料的价格的大幅波动不
断出现，转换成企业的高成本库存。

挑战三：资金紧张是企业面对当
前经济形势最大问题之一，保持现金
是企业战胜资金紧张问题最实用的武
器。

挑战四：人力资源成本持续上升。
挑战五：节能环保责任加重，将成

为企业核心竞争力的重要因素。
挑战六：风险控制能力不足。企业

能否建立合理的风险控制体系，灵活
运用风险控制手段，及时有效应对企
业经营中的各种风险，是在当前面临
的重要挑战。

（公司副总经理兼财务总监 张华）
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